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В рамках COP29 состоялся «кру-
глый стол» высокого уровня на 
тему «Вода для климата: Инте-
грация водных решений в NDCs 
и NAPs - Взаимодействие био-
разнообразия, водных ресур-
сов и климата».

Как заявил директор WMO по 
гидрологии, воде и криосфере Сте-
фан Уленбрук, lля реализации NDCs 
(Национально определяемых вкла-
дов) важно обеспечить энергоресур-
сы для перехода к «зеленой» энерге-
тике, которая зачастую требует зна-
чительных водных ресурсов.

«Кроме того, действия по сокра-
щению углеродного следа и его по-
глощению, предусмотренные NDCs, 
также часто связаны с интенсивным 
использованием воды», - сказал Сте-
фан Уленбрук, отметив, что проана-
лизированы данные за 33 года и ре-
зультаты были объединены в еди-
ный ансамбль. При анализе были 
использованы передовые оператив-
ные гидрологические модели.

По его словам, глобальная кар-
та показывает, что 2023 год оказал-
ся более засушливым по сравнению 
со средним показателем за преды-
дущие 30 лет. «Например, уровень 
воды в Каспийском море продолжал 
снижаться, а в бассейне Большого 
Рога Африки наблюдалась серьезная 
засуха, вызвавшая миграцию насе-
ления и продовольственный кризис. 
Однако позже, из-за изменений ат-
мосферных условий, в регионе вы-
пало значительное количество осад-
ков, - отметил он, подчеркнув, что 
проведенный анализ демонстрирует, 
как изменения глобальных осадков 
и атмосферной циркуляции отра-
жаются на динамике потоков. - Эти 
данные имеют ключевое значение 
для разработки адаптационных пла-
нов и стратегий в рамках NDCs. За-
сушливые условия также отразились 
на уровне воды в водохранилищах. 
Глобальные данные свидетельству-
ют о том, что притоки в крупные во-
дохранилища были ниже среднего 
уровня, что создает серьезные вы-
зовы для управления водными ре-
сурсами».

В своем выступлении замести-
тель представителя Водного центра 
и Повестки дня действий предсе-
дательства COP29 Кямаля Гусейн-
ли- Абышова отметила, что Азер-
байджан намерен создать платфор-
му, которая будет систематически 
поднимать вопрос воды на каждой 
конференции COP.

«В Азербайджане мы глубоко 
убеждены, что вода находится в цен-

тре проблемы изменения климата. 
Нам не нужно, чтобы кто-то это до-
казывал - мы видим это ежедневно 
в разных частях мира. Водный цикл 
меняется, и во многом это проис-
ходит под воздействием изменения 
климата. Мы считаем, что вопрос 
воды необходимо поднимать на кли-
матических платформах, поскольку 
он напрямую связан с актуальными 
глобальными вызовами, - сказала 
она, отметив, что в Азербайджане 

мы знаем о проблемах, связанных 
с водной безопасностью, не пона-
слышке. - Возможно, вы слышали 
о тревожно быстром сокращении 
Каспийского моря - моря, с кото-
рым мы себя отождествляем. Ког-
да Азербайджан получил предсе-
дательство в COP, мы осознали не-
обходимость вынести этот важный 
вопрос на климатическую повест-
ку, чтобы обсудить вызовы и най-
ти совместные решения, которые 
принесут пользу всем.

Именно поэтому сегодня, поз-
же в этом зале, мы представим пер-

вую в истории декларацию о воде 
в рамках COP. Эта инициатива 
председательства COP29 называ-
ется «Вода для климатических дей-
ствий». Мы также запускаем Бакин-
ский диалог о воде для климатиче-
ских действий - платформу, которая 
обеспечит преемственность и со-
гласованность между конференци-
ями COP, сохраняя фокус на воде 
и ее взаимосвязи с потерей биораз-
нообразия, изменением климата, 

загрязнением и опустыниванием.
Мы намерены создать сильную 

и устойчивую платформу, которая 
будет поднимать вопрос воды на ка-
ждой COP», - заключила она.

Представитель группы экспер-
тов Всемирной метеорологической 
организации (ВМО) Николас Фран-
ке сообщил, что ВМО представила 
на COP29 аналитическую записку 
по водной тематике.

«Уже более года группа экспер-
тов ВМО работает над изучением 
последствий для водных ресурсов 
в контексте смягчения изменения 

климата. Эта работа осуществля-
ется при поддержке многих прави-
тельств, включая Австралию, ко-
торая предоставила нам консуль-
танта для содействия выполнению 
этой задачи. В результате на COP29 
была представлена аналитическая 
записка, посвященная данной теме.

В документе определены клю-
чевые вопросы, касающиеся роли 
водных ресурсов и услуг в области 
водоснабжения и санитарии в кон-
тексте смягчения последствий изме-
нения климата. Этот материал при-
зван помочь правительствам и меж-
дународным организациям достичь 
поставленных климатических целей.

Мы уже многое знаем о фун-
даментальной связи между водой 
и адаптацией к изменению клима-
та, а также о важности учета водных 
ресурсов в планах адаптации. На-
пример, на предыдущей COP был 
принят глобальный план адаптации, 
включающий конкретные цели, свя-
занные с водным дефицитом и опас-
ностями. Однако роль воды в смяг-
чении последствий изменения кли-
мата пока понимается значительно 

хуже, как и необходимость интегра-
ции этих аспектов в в национально 
определяемые вклады (NDC) в рам-
ках Парижского соглашения.

Мы надеемся, что данная анали-
тическая записка позволит глубже 
понять взаимосвязь между водными 
ресурсами и смягчением последствий 
изменения климата, а также помо-
жет странам разрабатывать и вне-
дрять соответствующие меры», - ре-
зюмировал Н.Франке.

Елена АСТРАЛЕВА,
«Бакинский рабочий»

21 ноября в рамках COP29 со-
стоялся «круглый стол» высо-
кого уровня на тему «Традици-
онные знания коренных наро-
дов и местных сообществ как 
основа взаимосвязи климата 
и природы».

В мероприятии приняли уча-
стие представители коренных на-
родов и сообществ, экологические 
эксперты, государственные чинов-
ники, делегаты от неправительствен-
ных организаций и международных 
структур.

Основное внимание в ходе дис-
куссий было уделено использова-
нию традиционных знаний корен-
ных народов об изменении климата 
и применению этих знаний для со-
хранения и восстановления приро-
ды. Участники подчеркнули, что эти 
знания могут способствовать разре-
шению климатического кризиса пу-
тем интеграции их с наукой и совре-
менными технологиями.

На мероприятии говорилось о клю-
чевой роли, которую играют корен-
ные народы и сообщества в борьбе 
с изменением климата. В частности 
было отмечено, что коренные сооб-
щества обладают уникальными зна-
ниями в области сохранения биораз-
нообразия и устойчивого управле-
ния природными ресурсами в своей 
среде обитания. В ходе обсуждений 
было подчеркнуто, что эти знания 
должны получить более широкое при-
знание и использоваться в борьбе 

с изменением климата на глобаль-
ном уровне. В то же время защита 
прав коренных общин и поддерж-
ка их социального и экономическо-
го развития названы важными эле-
ментами для сохранения и передачи 
этих знаний будущим поколениям.

Выступившие за «круглым сто-
лом» отметили необходимость учи-
тывать эти знания при определении 
глобальной политики и разработке 
климатических стратегий на наци-
ональном уровне. В выступлениях 
было отмечено, что земли коренных 
народов - одни из самых богатых био-
разнообразием территорий на пла-
нете, и эти территории могут стать 
более устойчивыми к воздействию 
изменения климата.

По итогам мероприятия состо-
ялся обмен мнениями между участ-
никами и был выдвинут ряд реко-
мендаций. Среди этих рекомендаций 
особо отмечены разработка клима-
тической политики, основанной на 
знаниях коренных народов, соче-
тание этих знаний с научными ис-
следованиями, их продвижение на 
международном уровне и повыше-
ние финансовой поддержки мест-
ных сообществ.

«Круглый стол» помог донести го-
лоса коренных народов и сообществ 
до более широкой аудитории, вне-
ся свой вклад в другие мероприя-
тия, проводимые в рамках COP29, 
и в глобальные климатические цели.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

В рамках 29-й сессии Конферен-
ции сторон Рамочной конвен-
ции ООН об изменении климата 
(COP29) состоялась встреча вы-
сокого уровня на тему «Леса для 
климата, природы и людей: Уве-
личение климатического финан-
сирования для лесов».

На мероприятии, организованном 
совместно Председательством COP29 
и Форумом ООН по лесному хозяй-
ству (UNFF), наряду с представите-
лями сторон-организаторов, приня-
ли также участие должностные лица 
министерств экологии Бразилии, Ве-
ликобритании, Демократической Ре-
спублики Конго, Канады, Суринам 
и Японии, а также сотрудники Про-
граммы ООН по окружающей среде, 
Всемирного банка, Зеленого клима-
тического фонда, Глобального эколо-
гического фонда и Азиатского бан-
ка развития.

На встрече высокого уровня экс-
перты, представители госструктур об-
судили вопросы сокращения площади 
лесов из-за изменения климата, дегра-
дации лесной экосистемы, усиления 
климатических действий и полити-
ки в достижении целей Парижско-

го соглашения путем решения про-
блем, связанных в отношении лесов, 
использование дополнительного кли-
матического финансирования для ле-
сов, включая существующие иннова-
ционные механизмы финансирования, 
наиболее обсуждаемые меры по укре-
плению глобальных усилий по обме-
ну информацией о передовой прак-
тике и управлению знаниями.

На мероприятии была представ-
лена информация об инициативе про-
ведения международного мероприя-
тия на тему лесов, которую выдвинуло 
Министерство экологии и природных 
ресурсов. Сообщалось, что в 2025 году 
в Азербайджане планируется прове-
сти Международную конференцию 
«Синергия для устойчивого лесного 
хозяйства и биоразнообразия: диа-
лог о сотрудничестве ради зеленого 
мира». Конференция соберет вместе 
ученых, экологов, официальных лиц 
государств, представителей междуна-
родных организаций, частного сектора 
и гражданского общества для обсуж-
дения глобальных проблем в области 
лесного хозяйства и биоразнообразия.

UNFF выразил поддержку ини-
циативе, выдвинутой азербайджан-
ской стороной.

Выступившая на мероприя-
тии, в котором приняли уча-
стие эксперты Министерства 
экологии и природных ресур-
сов, Института ботаники Мини-
стерства науки и образования, 
Бакинского государственно-
го университета и Нацио-
нальной академии авиации, 
а также представители непра-
вительственной организации 
Abibiman Foundation LBG, ме-
неджер проекта общественно-
го объединения «Региональное 
развитие» Гюльбагда Лейса-
нова подробно проинформи-
ровала о цели проекта, мерах, 
осуществленных в его рамках, 
обратила внимание на важ-
ность реализации проектов, 
направленных на защиту био-
разнообразия в нашей стране.

Затем заведующий отделом 
лесного хозяйства Службы раз-
вития лесов Министерства эко-
логии и природных ресурсов Ва-
хид Фарзалиев и заместитель де-
кана биологического факультета 
Бакинского государственного уни-
верситета Юсиф Абыев рассказа-
ли о роли тугайных лесов в охра-
не и развитии биоразнообразия, 
а также в сокращении выбросов 
углекислого газа в атмосферу, от-
метили, что из-за длительного от-
сутствия серьезной защиты, из-
менения климата, изменения ги-
дрологического режима реки Кура 

и других факторов площадь этих ле-
сов значительно сократилась, а ви-
довой состав деревьев существен-
но изменился. Отметив важность 
восстановления лесных экосистем 

и оценки углеродной динамики, ис-
пользования полученных резуль-
татов для планирования заклад-
ки лесных массивов или проведе-
ния лесовосстановительных работ 

и других целей, они проинформи-
ровали о приобретенном обору-
довании для проведения полевых 
исследований в рамках проекта.

Приглашенный из Турции экс-
перт и представитель Продоволь-
ственной и сельскохозяйственной 
организации ООН Джума Уйкун 
предоставил участникам подроб-
ную информацию на тему «Мето-
дология расчета биомассы и угле-
рода в лесах: концепции, пробле-
мы и решения».

Затем в рамках проекта был по-
казан видеоролик об акции по по-
садке деревьев, направленной на 
восстановление экосистемы тугай-
ного леса в Гаджигабульском рай-
оне. Сообщалось, что в ходе акции 
на 1,5 га земли было посажено 1800 
саженцев деревьев, соответствую-
щих экосистеме тугайных лесов, 
а также высажено более 200 раз-
личных видов деревьев, находя-
щихся под угрозой исчезновения, 
с обеспечением охраны террито-
рии площадью 20 га.

В ходе мероприятия эксперты 
ответили на вопросы участников.

Отметим, что представленный 
проект реализуется в рамках кон-
курса «Международные инициати-
вы, связанные с COP29» для НПО, 
организованного совместно Ми-
нистерством экологии и природ-
ных ресурсов и Агентством госу-
дарственной поддержки неправи-
тельственных организаций.

Основа взаимосвязи 
климата и природы
Состоялся «круглый стол», посвященный 
вкладу знаний коренных народов 
в решение климатического кризиса

Зеленый код планеты
На повестке - увеличения климатического 
финансирования лесов

Взаимодействие биоразнообразия, водных ресурсов и климата
Состоялся «круглый стол» высокого уровня

Возрождая дыхание Земли
Состоялась презентация по оценке потенциала тугайных лесов в улавливании углерода
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